

COMENTARIO SOBRE TEMAS GEOGRAFICOS EN PUBLICACIONES ARGENTINAS

ALFREDO S. C. BOLSI. "Misiones, una aproximación geográfica al problema de la yerba mate y sus efectos en la ocupación del espacio y el poblamiento", en Folia Histórica del Nordeste, N° 7. Resistencia (Chaco), Instituto de Historia, Facultad de Humanidades, Universidad Nacional del Nordeste. Instituto de Investigaciones Geohistóricas, Conicet, Fundanord, 1988, pp. 9-253.

En 1985 la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo otorgó el título de Doctor en Filosofía y Letras, especializado en Geografía, al Profesor Alfredo C. S. Bolsi, por la presentación y defensa de un trabajo de tesis dirigido por el Dr. Mariano Zamorano, cuyo título era "El proceso de la yerba mate y la ocupación del espacio misionero". Tres años más tarde la Revista Folia Histórica del Nordeste publica ese estudio con una nueva denominación, "Misiones (una aproximación geográfica al problema de la yerba mate y sus efectos en la ocupación del espacio y el poblamiento)", que, como lo especifica el autor, responde más acertadamente al contenido.

El Dr. Bolsi inicia su trabajo con una breve introducción en la cual circunscribe su tema en el espacio, provincia de Misiones, y en el tiempo, período 1768-1980, subdividido a su vez en cuatro etapas que denomina: de desintegración del orden jesuítico (1768-1860), de apogeo de la actividad extractiva de yerba mate e iniciación de su cultivo (1860-1920), de consolidación de la actividad agrícola (1920-1940) y, finalmente, de diversificación (1940-1980). Establece que se encuadrará en los métodos de la geografía histórica, con un enfoque genético inspirado en las ideas de Sauer sobre la influencia de la diversidad cultural en el paisaje y sus variaciones. Adelanta además que ha utilizado fuentes bibliográficas y cartográficas complementadas con trabajo en el terreno.

El tema de la influencia de la explotación de la yerba mate en las transformaciones del paisaje misionero se desarrolla en cuatro capítulos, cada uno de ellos organizado por el autor en dos partes, en la primera se detallan las circunstancias económicas y políticas de la actividad y en la segunda la manifestación de esos procesos en el paisaje rural-urbano de la provincia. El capítulo inicial describe los efectos negativos de la expulsión de los jesuitas y de las medidas gubernamentales tomadas posteriormente. Estas producen cambios institucionales, económicos y sociales traducidos en una disminución de la población, especialmente del grupo masculino y joven, hecho agravado por los conflictos relativos a la posición fronteriza de Misiones. Sin embargo, este último detalle suscitó un poblamiento espontáneo originado en las oportunidades de una economía de recolección.

Entre 1860 y 1920, mientras Paraguay y Brasil compiten por el mercado argentino de yerba mate, en Misiones se desarrolla el período de apogeo y crisis de la actividad extractiva y comienzo de la agricultura enmarcado por dos aspectos destinados a persistir decisivamente a lo largo del tiempo, ellos son, la ingerencia estatal y el dominio que un reducido número de propietarios tiene sobre enormes superficies de tierras adquiridas en 1881. Por otra parte, la recolección y la agricultura eran practicadas por grupos culturales diferentes y a su vez atraieron, espontáneamente o por colonización, nuevos pobladores cuya distribución y estructura también fue diferenciada. Pero, desde el punto de vista espacial, los conjuntos se complementaron en ciertos aspectos fundamentales, como la disposición de la red de comunicaciones y el desarrollo de pueblos y ciudades, especialmente Posadas, núcleo relacionado con la recolección y con la agricultura y favorecido, durante esta etapa, con la llegada del ferrocarril. Señala el autor que estas redes y estos centros jerarquizados y organizadores de los espacios adyacentes, perfilan ya el surgimiento de una región.

En el período posterior, 1920-1940, el extraordinario crecimiento poblacional, de la producción y del espacio organizado que experimenta la provincia se atribuye frecuentemente a decisiones políticas. Al respecto el autor señala la necesidad de graduar esta afirmación, ya que por una parte estas decisiones sólo encauzaron la energía acumulada en la etapa anterior y, por otra, es preciso distinguir entre la política nacional, contradictoria, incoherente, que propició la colonización del área, pero también señaló, en otras circunstancias, la necesidad de eliminar la actividad yerbatera, y la política local que intentó su promoción y regulación.

Finalmente, entre 1940 y 1980 se detectan cambios y expansiones. Los cambios por la presencia de nuevos cultivos, tung, té, forestales introducidos para equilibrar las fluctuaciones de la yerba mate, destinada a abastecer el mercado interno y cuya superproducción se agrava por el descenso del consumo y la importación. Por su parte, el área agrícola se expande y avanza sobre el enorme sector vacío por intermedio de nuevas colonias, pero esencialmente por la ocupación espontánea de tierras vacantes estatales y privadas. Estos avances fueron realizados por pobladores recién llegados a la provincia, pero también por misioneros desplazados de las áreas de más antiguo poblamiento con procesos de deterioro del medio natural, traducidos en agotamiento de los suelos y del medio social, representados por el minifundio. En esta etapa de expansión, los elementos iniciados en el período anterior se difunden para configurar los paisajes misioneros: a) el central, continuo y con predominio de la yerba mate, b) el costero del Paraná, discontinuo y dedicado al tung, c) el sudoeste, de dominio ganadero y d) el área vacía, dos tercios de la provincia, centro, norte y este. La unidad de trabajo más generalizada en las tres primeras es la "chacra", pequeña explotación familiar de policultivo, donde junto con la actividad específica se dan otras, según los vaivén de demanda del mercado o por necesi-

dades de autoconsumo.

En las conclusiones el autor sintetiza el significado de los períodos analizados precedentemente. Numerosos elementos demostrativos integran el desarrollo de la obra, entre ellos se destacan los diagramas, predominan aquellos que interpretan series temporales, y las cartas temáticas, dedicadas obviamente a los temas prioritarios, agricultura y población, y realizadas sobre la base de divisiones administrativas. Las citas y llamadas atestiguan sobre el cuidado y prolijidad en la revisión de las fuentes editas relativas al tema.

En resumen, como lo requiere el método de Sauer citado en la introducción, a través de su obra el autor se ha convertido en un experto en la región, buscando evidencias y entrecruzando fuentes para localizar los orígenes de la actividad yerbatera en Misiones, demostrar el modo e intensidad de su ocupación de la tierra y la fuerza de su propagación, incluyendo la naturaleza de sus fronteras. Dentro de las variadas posibilidades que ofrece actualmente la geografía histórica, el Dr. Bolsi se ha inclinado por combinar la descripción de los sucesivos paisajes con discusiones acerca de los procesos y agentes de transformación. Para lograrlo ha integrado un análisis vertical, centrado en la génesis y evolución de la actividad productora de yerba mate a lo largo del tiempo, con el estudio de cortes horizontales, al determinar y aislar períodos y describir formas y procesos que se desarrollan en su transcurso.

El autor logra sus objetivos, pero lo ambicioso del plan anticipa debilidades que dificultan la lectura, manifestadas en desviaciones con respecto al eje vertical estructurado, por la introducción de temas divergentes y la diversidad con que se ha encarado el tratamiento de cada una de las etapas históricas demarcadas.

Como obra científica valiosa, esta "aproximación geográfica..." señala nuevas líneas de investigación. Así, a nivel nacional, recordemos cuántas regiones y provincias de nuestro país carecen de un estudio de geografía histórica de esta profundidad y envergadura, y para el nivel local, Misiones, quedan esbozados numerosos problemas, rurales y urbanos.

M.J.G. de M.